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Пусть сбудутся
все мечты!

42

По словам руководителя об-
ластного департамента сани-
тарно-эпидемиологического 
контроля Динары Жанаберге-
новой, в возрастном контин-
генте инфицированных пре-
обладают дети до 14 лет, кото-
рые составили 82 процента от 
общего числа заболевших. 

– Корь регистрируется пре-
имущественно среди не при-
витых детей по причине от-
каза от вакцинации, а также 
из-за медицинских отводов 
от прививок и не достижения 
прививочного возраста, – со-
общила Д. Жанабергенова. – 

С учётом неблагополучной 
эпидемиологической ситуа-
ции в стране и области про-
сим родителей вакциниро-
вать своих детей против кори. 
Прививки можно получить в 
медицинской организации по 
месту прикрепления.

Всего с начала прививоч-
ной кампании по дополнитель-
ной иммунизации против кори, 
стартовавшей шестого ноября 
нынешнего года, по области по-
лучили вакцину 28088 человек. 

– Корь – острое инфекцион-
ное заболевание. Болезнь начи-
нается остро: человек жалует-

ся на сильную головную боль, 
слабость, температура тела мо-
жет повышаться до 40ºC, аппе-
тит отсутствует, – отмечает ру-
ководитель департамента. – 
Вскоре появляются насморк, 
кашель – обычно сухой, мучи-
тельный или лающий, как при 
ларингите. Горло у заболевше-
го красное, отечное, шейные 
лимфоузлы увеличены. Харак-
терно воспаление слизистой 
оболочки глаз – конъюктивит. 
Его проявления при кори ярко 
выражены: глаза краснеют, по-
является слезотечение, свето-
боязнь. 

Как известно, против кори 
нет специфического лечения. 
Иммунизация – это эффек-
тивная мера в профилактике 
этой инфекции.

Аяна МОЛДАБАЕВА

Испокон веков земледелие 
в нашей области было орошае-
мым – общая площадь полив-
ных земель составляет 251 ты-
сячу гектаров, или 16 процен-
тов всех орошаемых земель 
Казахстана. При этом льви-
ную долю поливной воды по-
требляют рисовые поля, от-
сюда и большие потери. По-
чему? Очень просто: все вре-
мя, пока в регионе возделыва-
ют рис, вода на поля поступает 
по каналам, прорытым по зем-
ле. Поэтому немалая ее часть 
просто теряется в грунте. На-
глядный тому пример – густо 
заросшие камышом берега ка-
налов и других оросительных  
систем, а нужно, чтобы они 
были обложены бетоном. 

Но и это еще полбеды. Пом-

ню с детства, как в окрестно-
стях совхоза «Авангард» Шие- 
лийского района построи-
ли новый канал, который по 
сей день люди называют «Но-
востройкой». Обложили бере-
га бетонными плитами. Полу-
чилось красиво. Но посколь-
ку вода в Сырдарье и каналах, 
берущих начало от реки, всегда 
мутная, ил постепенно оседает 
слоями на дне. Так получилось 
и с новым каналом. Года через 
два-три накопившийся ил пол-
ностью скрыл бетон, а в насто-
ящее время, т.е. спустя полве-
ка, канал и вовсе превратил-
ся в небольшой арык. Поэтому 
ежегодно осенью или весной 
необходимо очищать плиты от 
накопившегося слоя. Уверен, 
это был не единичный подоб-

ный случай. Так продолжалось 
десятилетиями и, в конечном 
счете, имеем то, что имеем. 

Что касается дефицита по-
ливной воды, к сожалению 
прогнозы не оптимистичные. 
Половину поступающей на 
территорию Казахстана воды 
несут трансграничные реки, 
берущие начало на террито-
рии России, Китая, Кыргыз-
стана, Узбекистана и Таджи-
кистана. Они, в свою очередь, 
в последние годы также ощу-
щают острую ее нехватку. Все 
они строят у себя водохрани-
лища, чтобы запастись водой 
в преддверии поливного се-
зона. В результате на терри-
торию нашей страны с каж-
дым годом воды поступает все 
меньше. 

Заболеваемость корью растет
Эпидситуация по кори в республике, и, в част-

ности, в нашей области, все еще остается слож-
ной. В регионе зарегистрировано 1314 случаев 
этой болезни.

ЭПИДСИТУАЦИЯ

Времени 
на раскачку нет

То, что Кызылординская область относится к 
экологически неблагоприятному региону, прежде всего 
обусловлено ее географическими, климатическими и 
социально-экономическими особенностями: сухой и резко 
континентальный климат, дефицит водных ресурсов, 
замкнутость водных бассейнов. Добавим к этому все 
возрастающий в последние годы дефицит поливной воды и 
высокий процент содержания различных солей в ее составе. 

БОЛЕВАЯ ТОЧКА
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«С глубокой скорбью воспринял новость о гибели Ваших 
соотечественников в результате разрушительного землетря-
сения в провинции Ганьсу. Выражая соболезнования Вам и 
семьям, потерявшим близких в результате стихийного бед-
ствия, сообщаю, что в этот тяжелый момент народ Казахста-
на разделяет боль невосполнимой утраты китайского народа. 
Желаю скорейшего выздоровления пострадавшим и благо-
получного возвращения пропавших без вести граждан к сво-
им семьям», – говорится в телеграмме.

Как отметил Глава государ-
ства, ключевым направлением 
двусторонних связей остается 
торгово-экономическая сфера. 
Он напомнил, что перед пра-
вительствами двух стран пос- 
тавлена задача по наращива-
нию объема торговли до 1 мил-

лиарда долларов в ближайшей 
перспективе.

Президент подчеркнул важ-
ность укрепления взаимодействия 
в сферах энергетики, сельского 
хозяйства, транспорта и логисти-
ки в соответствии с Совместной 
декларацией о стратегических ин-
вестиционных проектах.

Касым-Жомарт Токаев с 
удовлетворением отметил вы-
сокую динамику сотрудниче-
ства с эмиратской компанией 
Masdar по развитию совмест-
ных проектов в сфере ВИЭ, а 
также начало реализации ин-
вестиционных проектов с ком-
паниями AD Ports Group и 
Terminals Holding по расши-
рению транспортно-логисти-
ческой сети и услуг авиапере-
возок. В ходе беседы отдель-
ное внимание было уделено во-
просам взаимодействия в сфере 
информационных технологий.

По завершении встречи Пре-
зидент наградил посла Мухам-
меда Саида Мухаммеда аль- 
Арики высокой государственной 
наградой – орденом «Достық» II 
степени в знак признания его 
заслуг в деле укрепления друж-
бы и сотрудничества между  
Казахстаном и Эмиратами.

Развивая торгово-экономические связи

Глава государства Касым-Жомарт Токаев принял 
посла ОАЭ в Казахстане Мухаммеда Саида Мухамме-
да аль-Арики. На встрече были рассмотрены вопро-
сы практической реализации договоренностей, ранее 
достигнутых на высоком уровне.

Телеграмма соболезнования
Глава государства направил телеграмму соболезно-

вания Председателю КНР Си Цзиньпину.
Президент Касым-Жомарт Токаев выразил соболез-

нования Председателю Китайской Народной Респу-
блики Си Цзиньпину в связи с многочисленными че-
ловеческими жертвами в результате землетрясения в 
северо-западной части страны.

ПОЕЗДКИ

Руководитель региона тепло 
поздравил сельчан с этим зна-
менательным событием.   

– Как отметил Глава государ-
ства Касым-Жомарт Токаев, 
дальнейшее развитие суверен-
ной страны – главная зада-
ча, стоящая перед нами. Мы 
должны усердно работать на 
этом пути. Только тогда Ка-
захстан станет могуществен-

ным государством, – подчер-
кнул аким области. – Обеспе-
чение доступности жилья – 
одна из главных стратегических 
задач, реализуемых Правитель-
ством и акиматом области по 
поручению Президента стра-
ны. Ежегодно в регионе увели-
чивается объем вводимого жи-
лья. В нынешнем году ведется 
строительство 300 жилых домов 

на 4170 квартир.  Из них около 
2500 квартир сданы в эксплуа-
тацию, более 11 тысяч наших 
земляков поселились в благо- 
устроенном жилье. Также при-
обретено более 1000 квартир 
для социально уязвимых сло-
ев населения. Ранее получили 
жилье более 300 семей в Араль-
ском, Казалинском, Жанакор-
ганском, Шиелийском и Жа-
лагашском районах. Это реаль-
ная государственная поддерж-
ка, направленная на повыше-
ние благосостояния населения. 

Новоселов также поздрави-
ли председатель городского со-
вета ветеранов Султанбек Тау-
ипбаев и ветеран труда Санды-
бай Садуакасов. Были награж-
дены индивидуальные пред-
приниматели, участвовавшие 
в строительстве домов, и граж-

дане, внесшие вклад в разви-
тие района.

В каждом из 40 домов по две 
квартиры, строительство нача-
лось в мае этого года.

Отметим, что в этом году 
бюджет региона вырос на 57% 
по сравнению с прошлым годом 
и достиг 609 млрд тенге. Из них 
бюджет Сырдарьинского райо-
на составил 11 млрд тенге – эти 
средства направлены на реше-
ние неотложных проблем, по-
вышение качества жизни жите-
лей.  Еще 3,4 млрд тенге пошли 
на ремонт 72-х километров до-
рог этого района. 

В нынешнем году к голубому 
топливу в регионе подключили 
12 сельских населенных пун-
ктов. В 2024 году планируется 
газифицировать еще столько 
же, в том числе  аульные округа 
имени С.Сейфуллина и А.Ток-
магамбетова Сырдарьинского 
района, сообщает пресс-служ-
ба акима области.

Вручили ключи новоселам
Вчера в поселке Теренозек Сырдарьинского райо-

на аким области Нурлыбек Налибаев принял участие 
в церемонии вручения ключей от жилья 80 семьям.

Сегодн
я в номере

Объекты 
к празднику

Об авиации 
и ТБО

На заседании Правительства под 
председательством Премьер-Мини-
стра РК Алихана Смаилова обсужде-
ны вопросы дальнейшего развития 
авиационной отрасли и ликвидации 
стихийных свалок.

По второму вопросу повестки дня 
отмечено, что в населенных пунктах 
местные жители зачастую выбрасыва-
ют мусор не в специально отведенных 
для этого местах, из-за чего образуют-
ся стихийные свалки. В этом году в ре-
гионе в результате космического мо-
ниторинга выявлено 74 таких свалки, 
все они ликвидированы. В этой свя-
зи, в Кызылорде и во всех районах до 
1 апреля 2024 года должна быть раз-
работана и утверждена программа по 
управлению коммунальными отхода-
ми. Необходимо привести в порядок 
не соответствующие экологическим 
и санитарным требованиям полиго-
ны твердых бытовых отходов,  рас-
смотреть возможность государствен-
но-частного партнерства для строи-
тельства новых таких объектов. Кро-
ме того, поручено принять меры по 
своевременному вывозу и утилизации 
бытовых, медицинских и биологиче-
ских отходов, обеспечить утилизацию 
в соответствии с законодательством, 
передает пресс-служба акима области.

Руководители ведомств и акимы регионов 
проинформировали о проделанной работе и 
предстоящих задачах. 

После заседания Правительства аким об-
ласти Нурлыбек Налибаев провел специаль-
ное совещание. 

– Необходимо в полной мере воспользо-
ваться возможностями нового терминала аэ-
ропорта «Коркыт ата», который будет введен в 
эксплуатацию в следующем году – открыть но-
вые рейсы в зарубежные страны и другие об-
ластные центры. Нужно активно сотрудничать 
с профильным министерством, привлекать 
иностранные авиакомпании. Стоимость авиа- 
билетов должна быть доступной для жителей 
области, – сказал руководитель региона.  



ФАКТЫ  И  КОММЕНТАРИИ20 декабря 2023 г. 
www.kzvesti.kz2

ЖЕЛТОҚСАН

Главная задача проекта – обе-
спечение защиты отечественных 
производителей и потребителей 
на внутреннем рынке от небезо-
пасной и некачественной продук-
ции, создание условий для раз-
вития добропорядочной конку-
ренции. Об этом, в частности, на 
брифинге в региональной Службе 
коммуникаций рассказал руково-
дитель областного департамента 
торговли и защиты прав потреби-
телей Еркасым Сулейменов.

Как отметил спикер, сегод-
ня действующий закон о защите 
прав потребителей позволяет об-
щественным объединениям изу-
чать потребительские свойства 
товара, инициировать проведе-

ние экспертизы качества и безо-
пасности продукции, проводить 
опросы населения, обращаться 
в госорганы, предъявлять иски в 
суд в интересах клиентов и рас-
пространять информацию о ре-
зультатах исследований качества 
и безопасности продукции.

– Более того, сегодня обще-
ственники вправе применять 
фото-, аудио- и видеофикса-
цию всех действий, совершае-
мых при посещении мест реа-
лизации товара. Поэтому мы 
призываем потребителей и об-
щественные институты гром-
че заявлять о своих правах на 
качественную и безопасную 

продукцию. Это и станет клю-
чевым, переломным моментом 
в построении цивилизованных 
рыночных отношений, – сказал 
Е.Сулейменов.

В преддверии праздников ру-
ководитель ведомства призвал 
кызылординцев незамедлитель-
но обращаться в департамент по 
защите прав потребителей в слу-
чае завышения цен или реализа-
ции некачественных товаров.

С начала года специалисты 
департамента проводили ряд 
проверок, в ходе которых из 160 
субъектов предпринимательства 
у 25 выявлено необоснованное 
завышение цен на товары пер-
вой необходимости, за что их 
привлекли к административной  
ответственности.

В сфере защиты прав потреби-
телей за 11 месяцев т.г. поступи-
ло 340 обращений о нарушени-
ях прав потребителей, что на 4,3 
процента больше, чем за анало-

гичный период прошлого года. По 
итогам принятых мер потребите-
лям возвращено 8,1 млн тенге.

– Эти показатели свидетель-
ствуют о том, что сегодня по-
требители стали активнее защи-
щать свои права, – сказал спикер. 

Анализ 340 обращений пока-
зал, что 173 приходятся на сфе-
ру розничной торговли, в част-
ности, отказ в обмене и возврате 
некачественного товара, обман 
потребителей и прочее. Еще 34 
обращения в сфере электронной 
торговли – это обман потребите-
лей, некачественное представле-
ние товара, отказ в обмене и воз-
врате продукции. Далее 30 обра-
щений в сфере общепита – жа-
лобы на некачественную пище-
вую продукцию, несоблюдение 
сроков годности, хранения. Так-
же 18 жалоб на необоснованные 
начисления платы за комуслу-
ги, ненадлежащее обслуживание 
КСК. Замыкает пятерку анти-
лидеров – 12 обращений, каса-
ющихся цен и низкого качества 

услуг операторов сотовой связи.
Было отмечено, что для более 

эффективной интеграции дея-
тельности общественных объеди-
нений в эту работу весной этого 
года при Министерстве торговли 
и интеграции создан Ситуацион-
ный штаб. В его состав включены 
профильные госорганы, субъекты 
бизнеса и общественные объеди-
нения потребителей. В ходе сов- 
местной работы ими исследовано 
порядка 68 видов импортных то-
варов, по 19 из них были выявле-
ны нарушения нормативов безо-
пасности пищевой продукции. 

– В частности, речь идет о 
таких нарушениях, как несоот-
ветствие продукции санитар-
но-эпидемиологическим требо-
ваниям, заявленным характери-
стикам и составу, а также нор-
мативам по маркировке. В итоге 
были отменены 63 декларации о 
соответствии пищевой продук-
ции и более 200 документов об 
оценке соответствия, – отме-
тил Е.Сулейменов. 

Наталья ЧЕРНЕЙ

Важно знать свои права
В Казахстане во исполнение поручений Главы госу-

дарства запускается новый публичный концепт «Сапалы 
өнім». На сегодня сформированы законодательные ме-
ханизмы, в том числе введение института омбудсмена по 
вопросам защиты прав потребителей.

БРИФИНГ

АРАЛЬСК
Признание заслуг 

На прошедшем в Астане республиканском фо-
руме руководителей организаций техническо-
го и профессионального образования директор 
Аральского индустриально-технического кол-
леджа Рахим Айназаров удостоен почетного зва-
ния «Отличник технического и профессиональ-
ного образования». 

Педагог внес посильный вклад в совершен-
ствование профтехобразования в районе. Бла-
годаря его мастерству и профессиональным 
навыкам в образовательный процесс коллед-
жа внедрены новые идеи и практики. Сегодня 
здесь неустанно трудится дружный и сплочен-
ный коллектив, успешно осваивающий новые 
технологии в сфере образования. 

АЙТЕКЕ БИ
На местах виднее

Аким Казалинского района Мухтар Оразбаев 
ознакомился с ходом реконструкции автомо-
бильной дороги на участке Бекарыстан би – 
Шомишколь.

Общая протяженность дороги – 9,2 киломе-
тра. Подрядная организация «Казалы жолшы» 
на сегодня проложила гравий с песком вдоль 
6,2 километра дороги. Сейчас идет укладка и 
утрамбовка второго слоя автотрассы. Наряду 
с этим, вдоль участка установлены два трубо-
провода. Дорожники планируют сдать в экс-
плуатацию автодорогу не в следующем году, 
как предусмотрено по проекту, а уже к концу 
нынешнего года. 

ЖОСАЛЫ
Бесценное достояние 

В Кармакшинском районе состоялась конфе-
ренция «Независимость дороже всего». 

С докладами выступили заместитель акима 
района Самат Смагулов, председатель рай-
онного совета ветеранов Аскар Ермаганбет- 
улы, руководитель районного общественно-
го совета Абдрахман Кулдуйсенов и другие, 
которые рассказали об истории и достиже-
ниях нашей республики за годы суверенного  
развития. 

 Своими воспоминаниями поделились 
участники декабрьских событий 1986 года Ер-
лан Берманулы и Адильбек Татеулы. 

Конференция завершилась вручением юби-
лейных медалей «95-летие Кармакшинского 
района» и благодарственных писем акима рай-
она лучшим работникам образования и участ-
никам декабрьских событий. 

ЖАЛАГАШ
Памяти ветерана

В Жалагашском районе прошло торжествен-
ное собрание, посвященное 100-летию ветерана 
войны и труда, Почетного гражданина области и 
Жалагашского района Камала Бердаулетова.

Аким района Ардак Ибраимов отметил до-
блестный трудовой и фронтовой путь К.Бер-
даулетова, вложившего немалый вклад в раз-
витие родного края. Жизнь ветерана – пример 
для подрастающего поколения. Он отправил-
ся на фронт, когда ему только исполнилось 17 
лет. Был трижды ранен. После Великой Отече-
ственной войны работал на различных долж-
ностях в сфере сельского хозяйства. Долгие 
годы руководил созданным им животноводче-
ским совхозом Аккыр. На заслуженном отды-
хе трижды избирался председателем областно-
го совета ветеранов. 

Ветеран прожил яркую жизнь, оставив в 
ней неизгладимый след. Он был членом Сою-
за журналистов РК, автор ряда историко-по-
знавательных книг. Награждался фронтовы-
ми наградами, орденами «Трудового Красно-
го знамени», «Құрмет», медалями. 

ШИЕЛИ
Проходит 

предметная олимпиада
На базе школы-лицея №47 имени М.В.Ломо-

носова стартовал районный этап республикан-
ской предметной олимпиады по общеобразова-
тельным предметам.

В первый день олимпиады свои знания по 
естественно-научным предметам, таким как 
математика, физика, химия, биология и дру-
гим представили 370 учащихся 9-11 классов. 
Ход олимпиады родители смогли наблюдать 
на канале YouTube.

ЖАНАКОРГАН
Вернулись с победой 

Воспитанники районной спортивной школы 
№8 вернулись с наградами с Кубка мира по борь-
бе на поясах, прошедшего 15-18 декабря в Ека-
теринбурге (Россия). 

Так, Айберген Алдаберген завоевал «золо-
то» в весовой категории 100 килограммов, а 
Бекзат Алдаберген – бронзовую медаль в весе 
62 кг. 

Тренируют спортсменов Абдусаттар Сады-
ков и Аслан Нуркожаев.             

Бота МЕЙРАМОВА

ВЕСТИ ИЗ РАЙОНОВ

СИТУАЦИЯ НА СЫРДАРЬЕ В ОБЛАСТНОМ АКИМАТЕ

– В нашей области немало 
людей, которые добросовест-
но трудятся и пользуются ува-
жением народа. Мы сделали 
традицией почитать граждан, 
посвятивших свою сознатель-
ную жизнь социально-эконо-
мическому, культурному раз-
витию нашего региона и по-
лучивших признание за свои 
трудовые заслуги.

Глава государства Касым- 
Жомарт Токаев на прошедшем 
в Туркестане Национальном 
курултае подчеркнул, что че-
ловек, добросовестно работаю-
щий и получающий свой доход 
честным путем, достигнет под-
линного успеха и будет всегда 
пользоваться заслуженным ува-
жением в обществе. Настоящий 
человек труда – это человек 

дела и ответственный гражда-
нин. Два понятия «Справедли-
вый Казахстан» и «Ответствен-
ный гражданин» взаимосвяза-
ны и всегда должны рассматри-
ваться в качестве незыблемых 
опор нашей страны, – проци-
тировал слова Президента ру-
ководитель региона. 

В ходе встречи юбилярам 
вручили Почетную грамоту об-
ласти. Ветеранов труда поздра-
вили Почетный гражданин Жа-
накорганского, Шиелийско-
го, Сырдарьинского районов и 
Кызылорды Ибрагим Абибул-
лаев и председатель совета вете-
ранов сельского хозяйства Нур-
лыбай Улыкпанулы, сообщает 
пресс-служба акима области. 

Транспортная 
развязка постро-
ена на месте при-
мыкания глав-
ной левобережной 
улицы к междуна-
родной автотрас-
се «Западная Ев-
ропа – Западный 
Китай». По мне-

нию специалистов, она улуч-
шит пропускную способность 
за счет создания благоприят-
ных и безопасных условий для 
участников дорожного движе-
ния, снизит аварийность на 
трассе. Стоимость проекта – 
5,7 миллиарда тенге. 

 Одним из долгожданных 
объектов стало строительство 
пешеходного моста через же-
лезнодорожную полосу на пе-
ресечении улиц Г.Муратба- 
ева и А.Яссави. Протяжен-
ность сооружения – 55 мет-
ров, стоимость – более 268 
миллионов тенге. 

Диас НУРТАЙ

Их труды важнее слов
Аким области Нурлыбек Налибаев поздравил с 

75-летием Почетного гражданина Сырдарьинско-
го, Жанакорганского районов Ануарбека Калтаева 
и кандидата сельскохозяйственных наук, Почетно-
го гражданина Сырдарьинского района Абдигаппара 
Амиргалиева.

ОБЛАСТНОЙ ЦЕНТР

Объекты к празднику
В Кызылорде в рамках празднования Дня Незави-

симости введены эксплуатацию новая транспортная 
развязка и пешеходный мост. На торжественной це-
ремонии заместитель акима области Данияр Жанали-
нов поздравил земляков с открытием новых объектов. 

Руководитель региона посетил 
Кызылординский гидроузел, где со-
вместно со специалистами водно-
го хозяйства, по чрезвычайным си-
туациям обсудил вопросы по пред-
упреждению паводков, ознакомил-
ся с готовностью необходимой спец-
техники департамента по ЧС.

И.о. руководителя Арало-Сырда-
рьинской бассейновой инспекции 
Зейнулла Казтоганов доложил о сос- 
тоянии водного хозяйства на Нары-
но-Сырдарьинском каскаде. О си-
туации с поступлением воды в Сыр- 
дарью рассказал заместитель руко-
водителя областного филиала РГП 
«Казводхоз» Айдос Асанбаев. Заме-
ститель руководителя аппарата аки-
ма области Ерлан Бакиров проин-
формировал акима области о ме-
рах по профилактике паводков в ре-
гионе. Специалисты филиала РГП 
«Казгидромет» поделились прогно-
зом погоды на ближайшие дни. 

Как отмечалось, что сейчас попу-
ски воды из Шардаринского водохра-
нилища доходят до 400 кубометров 
в секунду. Через Кызылординский  
гидроузел в секунду проходит 235 ку-
бометров воды. На участках вдоль 
Кызылорды и Аральского района 
река полностью покрылась льдом. 
В Шиелийском районе поверхность 
реки замерзла на 80 процентов, на 
территории Жанакорганского рай-
она – на 15. По метеопрогнозам, 20 
декабря в области температура воз-
духа днем составит -3, +5 градусов,  

ночью – с 3 до 8 со знаком минус.
Всего на территории региона вы-

явлено 29 возможных зон подтопле-
ния. На этих участках акиматами го-
рода и районов закреплено 116 от-
ветственных учреждений, задейство-
вано 1102 работников и 364 единицы 
спецтехники. Согласно договору с 
АО «Казавиаспас» подготовлен один 
вертолет. Из областного бюджета на 
взрывные работы на реке и приоб-
ретение мешков на 2024 год выде-
лено 14,8 миллиона тенге. Для про-
тивопаводковых мероприятий пред-
усмотрено почти 118 тонн ГСМ, по-
рядка 140 тысяч мешков и других ма-
териалов. Для эвакуации населения 
в безопасные места подготовлены 
59 сборных и 69 приемных пунктов.

Глава региона поручил держать си-
туацию на реке на постоянном кон-
троле. Уже сегодня необходимо эф-
фективно планировать объемы по-
севных площадей. Н.Налибаев, отме-
тил, что с учетом низкого объема воды 
в водохранилищах в этом году, сейчас 
нужно по максимуму заполнять кана-
лы. Нельзя резко сокращать посевы 
риса – главной сельхозкультуры реги-
она. При этом нужно поэтапно увели-
чить объемы маловодных культур. Ри-
совым хозяйствам области важно со-
блюдать утвержденный лимит воды и 
поддерживать объединения, исполь-
зующие водосберегающие техноло-
гии. Самое главное, вода должна рас-
пределяться по справедливости. 

Ботагоз АЖАРБАЕВА

Знать, что делать – 
уже полдела

Аким области Нурлыбек Налибаев ознакомился с ситуа-
цией на реке Сырдарье. 

На площади «Тағзым» аким обла-
сти Нурлыбек Налибаев, представи-
тели интеллигенции, жители возло-
жили цветы к подножию памятного 
обелиска жертвам событий тех мороз-
ных дней декабря, прочитали суру из 
Корана. 

Напомним, 16 декабря 1986 года на 
центральной площади Алма-Аты на-
чалась мирная демонстрация – моло-
дежь отстаивала национальные интере-
сы страны. В итоге блюстители порядка 
разогнали шествие. Но народные про-
тесты продолжились и в последующие 
дни. Началось тотальное преследова-

ние молодежи. Немало было погибших, 
раненых, а еще больше тех, кого отчис-
лили из вузов, уволили с работы, под-
вергли репрессиям и гонениям. В чис-
ле этих людей, которых сегодня мы по 
праву называем героями, были 150 жи-
телей нашей области. Тогда всех их от-
числили из учебных заведений, исклю-
чили из рядов партии и комсомола. 

И лишь после обретения незави-
симости 14 апреля 1993 года в соот-
ветствии с законом РК «Об амнистии 
жертв политических репрессий» их 
полностью оправдали. 

Мыктыбай БАРЛЫБАЕВ

Время не властно
Минутой молчания в дни празднования Дня Независимости Казахстана в Кызыл- 

орде почтили память участников декабрьских событий 1986 года.



3    20 декабря 2023 г.
     www.kzvesti.kz КОНТЕКСТ

– Разве тебе неизвестно, что кража 
кабеля, тем более из космодрома, есть 
тяжкое преступление? Можно ска-
зать, международного масштаба! – 
сурово проговорил Дауленов.

– Мы же не крали. Мы только при-
нимаем, – дрожащим голосом отве-
тил задержанный. 

– Разве тебе неизвестно, что есть 
специальные правила по приему 
цветного металла? – придав голо-
су твердости промолвил Амир Шай-
магамбетов. Затем, немного помол-
чав, добавил, – ты лучше расскажи о 
Жако! Где он обитает?

– Жако? Что Жако?
– Только недавно в кафе ты с 

дружками упоминал о нем. Будто он 
достал вас. Разве не так?

– Да, да... Достал,– удивленно 
озираясь на полицейских, сказал Бо-
латбек. – У нас и без того мало при-
были... А он требует делиться. По-
пробуй откажи... 

– Вот что, Баке, – сменил суро-
вый тон на более дружелюбный под-
полковник Дауленов. – Ты не бойся! 
Скажешь, где его найти, отпустим. 
Твой цветмет нас не интересует. Нам 
нужен Жако. 

Услышав это, Болатбек малость 
ожил. 

– Вот уже два месяца, как появил-
ся этот Жако... 

– Как его зовут, знаешь?
– А Бог его знает. Одним словом, 

Жако. Долговязый такой. Ростом 
почти в два метра.

– Дальше что? Рассказывай! Кто с 
ним еще?

– Трое.., нет, четверо парней с 
ним. Они берут плату со всех, кто со-
бирает металл в Торе-Таме и Каза-
линске. А также со здешних двух-
трех точек. И нас посадили на свой 
«налог».

– И где нам найти Жако и его 
дружков? 

– Где они находятся сейчас не 
знаю. 

– Ну, а вообще, где останавлива-
ются, знаешь? Покажешь?

– А что вы их арестуете? – Болат-
бек еще больше оживился. В его гла-
зах появился необычный блеск. – 
Покажу. 

*** 
Если это тот самый Жако, кото-

рый на протяжении последних трех 
лет находится в розыске, то полицей-
ские, можно сказать, близки к успе-
ху. Всех преступлений, совершен-
ных им, достаточно, чтобы упрятать 
его в тюрьму на долгие годы. Гра-
бежи с разбоем, изнасилование не-
совершеннолетней девушки, убий-
ство. Сколько раз пытались напасть 
на его след – все безрезультатно. Та-
кое ощущение, что он превратил-
ся в невидимку. Настоящее его имя 
– Жайлау Жанбыров. Только изред-
ка он дает знать о себе своими граби-

тельскими вылазками, а затем вновь 
исчезает в неизвестном направле-
нии. По показаниям редких очевид-
цев, он и есть тот самый Жако. Вы-
сокий, крепкого телосложения. Зна-
токи утверждают, что Жако владеет 
приемами каратэ. Скорее всего, он 
объявился снова. 

О нем Амир Шаймагамбетов услы-
шал впервые только недавно, ког-
да из автоинспекции перешел в кри-
минальную полицию. Именно в кри-
минальной полиции ему пришлось 
узнать о многих тяжелых случаях, о 
которых раньше не подозревал и не 
ведал. О том, что для Дауленова поим-
ка Жако является делом чести, Шай-
магамбетов тоже узнал на этой служ-
бе. За все последнее время подполков-
ник Дауленов вдоль и поперек изучил 
биографию и всю подноготную дея-
тельности неуловимого Жако.

В районном отделе внутренних дел 
к их группе присоединились замести-
тель начальника по оперативным де-
лам, подполковник полиции Барыс-
бек Ахметов, оперуполномоченные 
отдела уголовного расследования 
Ердаулет Жаукеев и Марат Есилов. 
Опасаясь утечки информации, Дау-
ленов не хотел посвящать в это дело 
больше людей. 

*** 
Вот и ночь подходила к заверше-

нию. Рассветало. Заря брала свое, 
постепенно гася в небе становивши-
еся блеклыми звезды. Вместо ноч-
ных обитателей просыпается ранняя 
живность. Издалека раздался про-
щальный крик совы, которая по-
сле ночной охоты собиралась почи-
вать. Все постепенно просыпалось. 
Только группе оперуполномоченных 
во главе с Оразом Дауленовым вовсе 
не пришлось спать в эту тревожную 
ночь. Они были вынуждены карау-
лить возле дома, где, по утверждению 
свидетелей, находится Жако.  

До этого они ворвались в дом, где 
надеялись задержать Жако. Но его 
там не оказалось. Однако были за-
держаны трое его подельников. Все 
трое дали признательные показания 
и указали этот адрес. И вот они здесь. 
Только двое из полицейских оста-
лись сторожить задержанных.  

Трое офицеров взяли под наблю-
дение окна. Дауленов и Ахметов тихо 
прошлись до двери. Шаймагамбетов 
подошел к одному из окон и прислу-
шался.  Тишина. Деревянная рама 
окна вполне под силу любому взрос-
лому человеку, поэтому есть вероят-
ность, что Жако может выбить ее од-
ним ударом. Подумав об этом, Шай-
магамбетов решил встать ближе к 
стене. Не успел он как следует при-
строиться, как из дома послышались 
крики, стук и звуки разбитой посу-
ды и мебели. Спустя мгновение рама 
окна вылетела, и из проема высуну-
лась огромная голова, которую обе-
ими руками прикрывал большого те-

лосложения мужчина. 
Он чуть не сбил с ног 
вставшего у него на 
пути Шаймагамбето-
ва и побежал. Подпол-
ковник тут же побежал 
следом за ним и во весь 
голос закричал: «Стой! 
Стрелять буду!». Но 
убегавший не собирал-
ся слушаться его. Тогда 

ничего не оставалось, 
как дать предупреди-

тельный выстрел. 
О д н а к о 

в м е -
с т о 

одного вы-
стрела разда-

лись два. Но и это 
не подействовало 
на преследуемого. 
Он быстро взобрал-
ся на перекрытие 
скотного двора и 
уже собирался пере-
прыгнуть на его дру-
гую сторону. И тог-
да можно было быть 
уверенным в том, что 

побег удастся. 
Поняв, что друго-

го пути нет, Шайма-
гамбетов прицелился в 
ноги убегающего и вы-
стрелил. И вновь воз-
дух сотрясли два вы-
стрела. В еще не пол-
ностью рассеявшейся 
темноте было невоз-
можно понять, попа-
ли пули или нет в бе-
глеца. А тем време-
нем беглец спрыгнул 
на противополож-
ную сторону и ис-
чез из поля зрения. 
Не сбавляя бег, 
Ш а й м а г а м б е -
тов обежал скот-
ный двор и тут 

увидел крупного телосложения че-
ловека, который, тяжело дыша, сто-
ял на коленях посреди лужи. И даже в 
этом положении он был почти одно-
го роста с подполковником. Шайма-
гамбетов подошел к нему еще бли-
же. «Что ты наделал?!», – сквозь зубы 
процедил беглец. Стало ясно, что 
хотя бы одна из пуль достигла цели. 
И в этот миг, спешно перепрыгнув 
через ограждение, к ним подбежал 
подполковник Дауленов и, желая не 
дать беглецу возможности опомнить-
ся, прыгнул на него сзади. К нему на 
подмогу прибежали  и другие опе-
ративники. Но несмотря на количе-
ственное преимущество полицей-
ским пришлось побороться с неже-
лающим легко сдаваться противни-
ком и изрядно попотеть, пока они не 
скрутили ему руки и не приковали их 
наручниками. 

*** 
Когда группа оперативников при-

везла задержанного в районный отдел 
внутренних дел, солнце уже прибли-
жалось к зениту. Все они были в гря-
зи и в пыли. Однако это обстоятель-
ство не испортило им настроения. 
Напротив, все они были довольны 
проведенной операцией и радостно 
улыбались друг другу. Задержанным 
оказался особо опасный преступник 
Жайлау Жанбыров, более известный 
как Жако. Выпущенные из табель-
ного пистолета Шаймагамбетова обе 
пули попали в его ногу. Вызванные в 
составе бригады скорой помощи вра-
чи оказали раненому экстренную по-
мощь и констатировали, что ни одна 
из пуль не задела кость. Однако всем 
стало ясно, что благодаря ночным 
выстрелам, ставшим заключитель-
ным аккордом в череде беззаконных 
деяний безжалостного беспредель-
щика, было раскрыто еще одно пре-
ступление. После обеда специальная 
вооруженная охрана повезла задер-
жанного в областной центр. 

*** 
Таков финал истории 2002 года, 

которая принесла подполковнику 
Амирбеку Шаймагамбетову немало 
тревожных дней и ночей, а также об-
винений в том, что он использовал 
табельное оружие не по назначению. 
Этот эпизод рассматривался в суде. 
Однако закон оказался на стороне 
справедливости и самого подполков-
ника Шаймагамбетова. 

Позже все сотрудники полиции, 
принявшие участие в поимке нахо-
дившегося на протяжении трех лет 
в розыске особо опасного преступ-
ника, были награждены нагрудными 
знаками Министерства внутренних 
дел Республики Казахстан «За отлич-
ную службу». Среди них, конечно же, 
был и Амир Шаймагамбетов, кото-
рый меткими выстрелами не позво-
лил преступнику ускользнуть от от-
ветственности перед законом.

Заключительный 

аккорд ночных 

выстрелов
В 

нынешнем 
году ветерану 

органов внутренних дел, 
полковнику полиции Амирбеку 

Шаймагамбетову исполнилось 60 
лет. Его имя не нуждается в особом 
представлении – заслуженный 
работник МВД РК, Почетный гражданин 
Жалагашского района, член Союза 
журналистов Казахстана, член 
областного общественного Совета, ныне 
депутат областного маслихата. 

Известный писатель Нурлыбек 
Саматулы написал документальный 
рассказ про полицейские будни нашего 
славного земляка. Газета «КВ» публикует 
его в переводе Абая Даткина.

Продолжение. Начало в №№192-193

ДОКУМЕНТАЛЬНЫЙ
РАССКАЗ

БОЛЕВАЯ ТОЧКА

Помнится, в советское время во-
прос с попусками воды цели-

ком был в ведении Москвы, союзное мини-
стерство регулировало, сколько воды какой 
республике отпустить в зависимости от по-
требностей. И не было случая, чтобы какая-
нибудь республика самовольно закрыла 
шлюзы или построила водохранилище. 

Сегодня вопрос со строительством подоб-
ных сооружений каждое государство реша-
ет самостоятельно. В результате из года в год 
в Центральной Азии и за его пределами обо-
стряется борьба за водные ресурсы. В насто-
ящее время на севере Афганистана ударны-
ми темпами ведется строительство гигант-
ского канала Куш-Тепа, который берет нача-
ло от Амударьи. Предполагается, что протя-
женность водной артерии, которую уже хо-
рошо видно на снимках из космоса, составит 
285 километров, ширина – 100 метров. Это, в 
свою очередь, грозит засухой для расположен-
ных ниже по течению Узбекистану и Туркме-
нистану.  Эксперты утверждают, что на сегод-
ня международных правовых механизмов для 
урегулирования ситуации попросту нет, а зна-
чит, высок риск эскалации напряженности.   

Сегодня, надо признать, каждая республи-
ка Центральной Азии обращается с попу-
сками воды с трансграничных рек по своему 
усмотрению. В результате страдают государ-

ства, находящиеся в низовьях этих рек. И не 
случайно в своем Послании народу Казахста-
на Касым-Жомарт Токаев акцентировал вни-
мание на этом вопросе, отметив, что «реки и 
каналы Евразии – общее природное достоя-
ние, призванное объединить народы и эко-
номики. По данному вопросу всегда нужно 
находить понимание и взаимовыгодный кон-
сенсус со своими соседями и друзьями. Поэ-
тому проведение выверенной водной полити-
ки, решение вопросов трансграничного водо-
пользования – это важнейшие задачи  
Правительства…».

Корень проблемы и в том, 
что в нашей стране до по-

следнего времени не было отдель-
ного министерства водного хозяйства. Хотя 
оно у нас было на протяжении десятилетий 
и оказалось ненужным с обретением незави-
симости. Это привело к тому, что профиль-
ные вузы и колледжи стали выпускать мини-
мальное количество специалистов-водников, 
в запустение пришло подавляющее большин-
ство гидросооружений. Как сказал в интер-
вью республиканской газете «Жас алаш» ак-
сакал отрасли, бывший министр водного хо-
зяйства РК Нариман Кыпшакбаев, есть такая 
специальность, как водное право. Раз в три 
года, 2 марта, который определен как день 
воды, ООН собирает специалистов-водников 
со всего мира. В этот день собираются почти 
30 тысяч специалистов из 200 стран, предста-
вители которых говорят о своих проблемах, 
связанных с водой. 

С упразднением профильного министер-
ства стало некому представлять Казахстан 
на совещаниях министров водного хозяй-
ства стран Центральной Азии. В итоге пред-
ставители Казахстана не могли отстоять свои 
права и добиться увеличения попусков воды 
в низовья Сырдарьи. И это одна из при-
чин возрастающего с каждым годом дефици-
та поливной воды. Дошло до того, что земле-
дельцы стали повторно использовать воду из 
сбросных коллекторов. А это связано с нема-
лым риском, поскольку в коллекторах вода 
содержит большое количество минеральных 
солей и прочих пестицидов. В результате дех-
кане идут на вынужденное сокращение по-
севных площадей риса.

Свет в конце тоннеля люди связывают с 

Посланием Главы  государства народу Казах-
стана «Экономический курс Справедливого 
Казахстана». «Водные ресурсы имеют для на-
шей страны не менее важное значение, чем 
нефть, газ или металлы. Считаю, что эффек-
тивным развитием водохозяйственной систе-
мы должно заниматься самостоятельное ве-
домство. В этой связи будет образовано Ми-
нистерство водных ресурсов и ирригации…». 
Эти слова Президента с одобрением встре-
тили все казахстанцы, кому небезразлична 
судьба аграрного сектора, в особенности жи-
тели земли Сыра.

И вот уже спустя несколько 
дней новое ведомство было 

образовано, а возглавил его Нуржан 
Нуржигитов, который одну из первых рабо-
чих поездок по регионам посвятил нашей об-
ласти. В ходе поездки глава нового ведомства 
посетил ряд объектов местной водохозяй-
ственной инфраструктуры. 

А недавно министр водных ресурсов и ир-
ригации РК на телеканале «Хабар»  дал ин-
тервью журналисту Арману Балтабайулы в 
его программе «Бетпе бет». Были затрону-
ты самые злободневные вопросы дня, на ко-
торые министр постарался дать исчерпываю-
щие ответы, в том числе касательно проблем 
с поливной водой, связанных с трансгранич-
ными реками.

1-2 ноября нынешнего года в Ташкенте со-
стоялось заседание межгосударственной ко-
ординационной комиссии водного хозяйства. 
По словам министра, обсуждался ряд вопро-
сов, в том числе о том, как на полях Казах-
стана проходил вегетационный период и ка-
кая работа в связи с этим проводилась. В ходе 
заседания, в работе которого приняли уча-
стие министры четырех стран, были уточне-
ны вопросы количества потребленной воды.  
Была достигнута договоренность о том, что-
бы проводить заседание комиссии почаще – 
четыре раза в год вместо двух, и на каждом 
обсуждать наиболее актуальные проблемы и 
вместе искать пути их решения.

Глава министерства привел такие цифры: в 
год в Казахстане потребляется около 100 ку-
бокилометров воды, 56 процентов которой 
формируется в Казахстане, оставшаяся часть 
поступает с территории других государств. 
Сегодня одна из главных задач министерст-
ва – сохранить этот объем.

– Президент Касым-Жомарт  Токаев по-
ручил до 2027 года в Казахстане построить 
20 новых водохранилищ, – отметил Н. Нур-
жигитов. – Водой необходимо запасаться во 
время весенних паводков. Сейчас мы присту-
пили к выполнению поручения Президента. 
К 2025 году должны завершить строительство 
10 водохранилищ. 

По словам министра, на сегодня завер-
шено строительство одного такого 

объекта в Туркестанской области. В следую-
щем году начнется строительство еще одно-
го, сейчас готовится проектно-сметная доку-
ментация. И если в указанные сроки удастся 
завершить строительство 10 водохранилищ, 
то можно будет собирать дополнительные 1,7 
кубокилометра воды. А если до 2030 года Ка-
захстан построит еще 20 водохранилищ, то 
этот показатель вырастит до 2 кубокиломе-
тров воды.

А пока перед ведомством и казахстански-
ми водниками стоят не менее важные задачи. 
Это инвентаризация водохозяйственных объ-
ектов, широкое применение водосберегаю-
щих технологий, автоматизация и цифрови-
зация. Разумеется, это вопрос не одного дня, 
но и тянуть с его решением не позволят вре-
мя и обстоятельства.

Казбек БОТАЕВ

Времени на раскачку

нет

”
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БОЛЬШОЙ ТЕННИС

Призывы к осознанному 
потреблению вещей доволь-
но часто звучат в современ-
ном мире. К этому призы-
вают политики и экономи-
сты разных стран, журнали-
сты, блогеры и волонтеры, 
словом все, кто  неравноду-
шен к будущему планеты. 
Ведь, как известно, до цир-
кулярной экономики, ког-
да все отходы и использо-
ванные вещи по максимуму 
возвращаются в производ-
ство, даже самым богатым 
и экологически сознатель-
ным странам еще очень да-
леко. И Казахстану, к сожа-
лению, тоже.

Для того,  чтобы подарить еще 
не старым, но уже не используе-
мым в хозяйстве вещам «вторую 
жизнь» в Кызылорде прошла оче-
редная «Дармарка», инициатора-
ми проведения которой в этот раз 
стали Кызылординский филиал 
«Русской общины Казахстана», 
общественный фонд «Волонтеры 
Кызылорды» и «АКК - Нетвор-
кинг Кызылорда». 

- «Дармарка» - это бесплат-
ная ярмарка для обмена вещами, 
которая ранее уже несколько раз 
проходила в областном центре, -
напомнила руководитель фили-
ала «Русская община Казахста-
на» Наталья Мишукова.  - За не-
сколько дней до проведения ак-
ции мы оповестили кызылордин-
цев через социальные сети о ме-
сте и времени проведения, при-
гласили всех желающих принять 
участие. В рамках этой экологи-

ческой акции можно было при-
носить ненужные вещи и забирать 
с собой то, что принесли другие. 
То, чем мы не пользуемся, с боль-
шой вероятностью может кому-то  
пригодиться. 

Как показывает мировая прак-
тика, «Дармарка» - отличный 
способ не дать таким вещам  
преждевременно отправиться на  
свалку, а значит избавить нашу 
планету от лишнего вреда. Это дей-
ствительно очень удобный и по-
тенциально эффективный инстру-
мент повторного использования 
самых различных вещей. Предме-
ты одежды, книги, сумки, бижуте-
рия, переставшие быть нужными 
одному человеку, отправляются не 
на мусорку, а попадают в руки дру-
гого человека, кому они сейчас не-
обходимы. Что-то с «Дармарки» 
берут пользоваться по прямому на-
значению, другие вещи умельцы 
переделывают, например, переши-
вают одежду на сумки. Но все по-
лучает вторую жизнь.

- В европейских странах такие 
проекты реализуются давно, - 
рассказала руководитель ОФ «Во-
лонтеры Кызылорды» Ольга Че-
бакова. - В Казахстане эта прак-
тика появилась сравнительно не-
давно, но она распространяет-
ся, что подтверждает и наша ны-
нешняя «Дармарка». Потенциал у 
нее большой, но, может быть, еще 
важнее не сугубо функциональное 
значение таких акций, а их вос-
питательный и просветительский 
потенциал.

В ходе акции немало кызылор-
динцев решили поделиться свои-
ми вещами с теми, кто в них дей-
ствительно нуждается. Предложе-
ние в этот раз значительно превы-
сило спрос, но как говорят орга-
низаторы, все вещи непременно 
найдут своих новых владельцев. 

Анна РОМАНОВА

АКЦИЯ

Вторая жизнь вещей

ОСМС

А ты успел  прикрепиться?
В Казахстане прошла кампания по прикреплению насе-

ления к поликлиникам. О ее итогах рассказал директор  
облфилиала НАО «Фонд социального медицинского стра-
хования» Бахыт Исмаханбетов. 

Пусть сбудутся все мечты!

По его словам, в период с 15 
сентября по 15 ноября своим пра-
вом выбора медицинской органи-
зации воспользовались 8 716 жи-
телей области. Большинство из 
них (6 696 человек) прикрепилось 
посредством подачи заявления 
непосредственно в организацию 
первичной медико-санитарной 
помощи, остальные - через пор-
тал egov.kz.  Из общего числа при-
крепленных 6 472 кызылордин-
ца зарегистрировались в частных 
клиниках, остальные выбрали го-
сударственные поликлиники. 

В ежегодной акции приняли 
участие 27 поликлиник области, 
14 из них частные, 13 - государ-
ственные. Кампания проводится 
только среди тех медицинских ор-
ганизаций, которые зарегистри-
рованы в базе данных субъектов 
здравоохранения, и претендуют 
на оказание медицинских услуг в 
рамках гарантированного объема 
бесплатной медицинской помощи 
и обязательного социального мед-
страхования. В 2022 году в период 
кампании к организациям ПМСП 
прикрепились 10 277 жителей ре-
гиона, 9 839 из них к частным  
клиникам.    

- Прикрепление к организа-
ции медико-санитарной помо-
щи – это необходимое условие 
для получения всего спектра ме-
дицинских услуг в рамках гаран-
тированного объема бесплатной 
медпомощи и  ОСМС, - сказал 
Б.Исмаханбетов.- Для  доступно-
сти медицинской помощи на дому 

желательно прикрепляться к  
медучреждению, которое находит-
ся в непосредственной близости 
от вашего места проживания.    

Вне кампании прикрепления 
сменить организацию ПМСП 
можно в нескольких случаях: 
если человек поменял место по-
стоянного или временного про-
живания, работы или учебы, пе-
реехал в другой населенный 
пункт, а также, если поликлини-
ка выбыла из числа поставщиков 
Фонда медстрахования, была ре-
организована или ликвидирова-
на и прочее. Кроме того, у лю-
бого жителя страны есть право 
один раз в год сменить органи-
зацию прикрепления в пределах 
территории проживания.

Отказ в прикреплении возмо-
жен гражданину, проживающему 
не в зоне обслуживания органи-
зации ПМСП, если поликлиника 
перегружена. По нормативам на 
участке у врача общей практики 
должно быть не более 1700 паци-
ентов. При наличии ЭЦП прикре-
питься к поликлинике можно на 
портале электронного правитель-
ства www.egov.kz. К слову, при-
крепить в режиме онлайн можно и 
своих детей. 

Стоит отметить, что гражда-
не, прикрепившиеся к организа-
ции ПМСП в период кампании, 
начнут получать медицинскую по-
мощь в этой организации в рам-
ках ГОБМП и ОСМС с 1 января 
2024 года.

Динара ЕЛИБАЕВА

Следующий номер газеты выйдет в субботу, 23 декабря с.г.

Он занимается теннисом уже де-
сять лет. Постоянные трениров-
ки на корте, выезды на соревно-
вания не только по стране, но и за 
границу - все это стало частью его 
жизни.

– Теннис – это одиночный вид 
спорта, где в отличие от команд-
ного вида можно проявить себя как 
личность, выразить эмоции, пока-
зать характер. Здесь нужно   наде-

яться только на себя, – считает  
Жакас. – Раньше занимался таэ-
квондо, но с открытием в Кызыл- 
орде теннисного центра родите-
ли решили, что мне нужно занять-
ся этим видом спорта. Первый раз 
пришел на корт вместе с отцом, и 
теннис мне сразу понравился.  

Теннисный центр «Нурсат» 
был открыт в 2011 году. С июля ны-
нешнего года его переименовали 

на детско-юношескую спортивную 
школу по видам теннисного спор-
та. Здесь работают пять тренеров, 
занимаются 154 воспитанника. На-
бор в группы детей и молодых лю-
дей  проходит в августе и сентябре.    

- К нам Жакас пришел в се-
милетнем возрасте, - делит-

ся директор ДЮСШ и тренер 
парня Канат Нурмаханов. 
- Активность и стремле-
ние  мальчика сразу заме-
тили. С первых трениро-
вок он отличался от своих 
ровесников и по быстроте 
движений, и в ментальном 
плане. Ведь не зря говорят, 

что теннис - это шахма-
ты на ногах. Спортсмен дол-

жен не только отличаться хо-
рошей  физической подготов-

кой, но и умственно просчиты-
вать удары, тактику ведения мяча, 

рассчитывать время. Было видно, 
что мальчику интересен этот вид 
спорта, ощущалось его желание и 
стремление идти дальше и разви-
ваться. Он начал показывать от-
личные результаты на чемпионатах 
Казахстана. В восемь лет одержал 
победу на международном теннис-
ном турнире в американском шта-
те Флорида. 

И в нынешнем году парень отли-
чился на состязаниях. 

- Этот год выдался плодотвор-
ным для наших спортсменов, - го-
ворит тренер. - В апреле в Шым-
кенте Жакас стал абсолютным 
чемпионом Казахстана на первен-
стве, в котором приняли участие 
молодые люди до 18 лет. В Баку на 
международном турнире, в кото-
ром состязались около 70 тенни-
систов,  парень занял первое ме-
сто в парном и одиночном разря-
дах. Затем в июле он в паре с рос-

сиянином Дмитрием Бурцевым вы-
играл золотую медаль на междуна-
родном турнире по теннису, про-
ходившем в Тегеране. В Алматы 
на международном турнире он за-
нял первое место в парном разря-
де вместе с теннисистом  Ерасы-
лом Ердилдой. Завершился сезон на 
международном турнире в Дубае, 
где наш подопечный завоевал золо-
тую медаль. 

По словам тренера, теннис -
это один из самых сложных ви-
дов спорта, который очень популя-
рен в мире. На сайте Международ-
ной федерации тенниса (ITF) есть 
мировой рейтинг, где представле-
ны около пяти тысяч спортсменов 
до 18 лет. И что немаловажно,  Жа-
кас занимает в этом списке 343 ме-
сто, что говорит о профессионализ-
ме спортсмена.  

- В нашей школе занимают-
ся немало одаренных ребят, – от-
мечает  тренер. - Но одного та-
ланта мало для достижения вы-
соких рекордов. Необходимо еще 
трудолюбие, целеустремленность, 
терпение. Многое зависит и от 
работы тренера, который дол-
жен направлять своего подопеч-
ного, помогать ему оттачивать  
мастерство.  

Сам К.Нурмаханов с детства в 
спорте, в прошлом занимался дзю-
до, мастер спорта, чемпион Казах-
стана, призер чемпионатов Азии. 
Сегодня –  директор областно-
го филиала  федерации тенни-
са РК, старший тренер области по  
теннису.  

По мнению героя публикации, 
чтобы добиться высоких резуль-
татов в спорте, у человека долж-
но быть желание, характер и воля 
к победе. Как и все теннисисты он 
мечтает принять участие в прес- 
тижных международных турнирах 
«Большого шлема» и, конечно же, 
побеждать на них. Кто знает, авось 
сбудется.  

Марина СКОРНЯКОВА

В нашем регионе немало талантливых ребят, кото-
рые радуют своими победами на республиканских и 
международных турнирах. Один из них - 17-летний 
теннисист Жакас Козбак. Несмотря на юный возраст в 
копилке спортсмена немало наград. 

СОЦИУМ
На эти и многие другие вопросы искали ответы на встречах сотруд-

ники общественного фонда «Pro bono» и психолог Салтанат Турспен-
бетова вместе с заключенными учреждений №37 и №60 ДУИС по Кы-
зылординской области МВД РК.

- Помимо духовных и личных тем, жизненно важно обсуждать с за-
ключенными их планы после освобождения, - считает руководитель 
фонда Павел Горбачев. - Куда они пойдут, кем и где будут работать, 
чем займутся вне работы? Нам важно помочь заключенному в поиске 
информации об учреждениях, которые готовы сотрудничать и поддер-
живать людей, отбывших уголовное наказание.

Есть проблемы с трудоустройством. Поэтому важно информировать заклю-
ченного о том, куда в первую очередь он может обратиться, когда освободится 
из тюрьмы, какие есть возможности в плане работы. 

- Важно выяснить, какие у него есть навыки, опыт, чтобы заранее опреде-
лить те сферы, куда он может податься, и спрогнозировать, учитывая суди-
мость, возьмут ли его на работу в какое-либо учреждение, - считает психо-
лог С.Турспенбетова. - Очень важно работать с человеком в этом плане, зада-
вать ему вопросы и помогать искать ответы.  
Сотрудники фонда «Pro bono» реализуют данный проект на протяжении 

двух лет. За это время они помогли трудоустроиться участникам проекта из 
Жалагашского района и Байконыра. Специалисты общественной организа-
ции поддерживают связь с бывшими заключенными по их желанию.

В ноябре этого года совместно с областным управлением координации за-
нятости и социальных программ были проведены встречи с бенефициарами 
проекта, в ходе которых оказаны психологические и юридические  консульта-
ции, даны рекомендации по интересующим их вопросам. А еще в учреждении 
№60 ДУИС МВД РК по области провели акцию «Алтын күз-2023». 

Инна БЕКЕЕВА

Предположим, заключённый отсидел лет восемь, вышел на свободу – 
а жизнь вокруг совершенно другая, он к ней не приспособлен. Он вооб-
ще отвык о себе заботиться, что-то за себя решать. Потому что в заклю-
чении за него все решали, к примеру, когда ему нужно принимать пищу 
и что есть, во сколько ложиться спать и так далее. И ему действитель-
но приходится очень тяжело в жизни, после чего он, сам того не желая, 
снова может оказаться в тюрьме.  

- Часто бывает так, что, освободившись из мест лишения сво-
боды люди начинают злоупотреблять алкоголем, - рассказывает 
П.Горбачев.- Чтобы помочь им избежать этого, мы специально про-
водим множество спортивных акций, тем самым приобщая граждан к 
здоровому образу жизни.

Внимание 
как 

панацея 
от бед

Как 
вернуть 
доверие 

людей че-
ловеку, от-

бывшему уго-
ловное наказа-
ние? Как пода-

вить в бывших 
заключенных 

агрессию, подни-
мать в них само-

оценку и занимать-
ся личностным ро-
стом при практиче-

ски всеобщем осужде-
нии окружающих?
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